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深圳证券交易所： 

贵所于 2023 年 7 月 14 日签发的《关于上市审核委员会审议意见的落实函》（审核

函〔2023〕120123 号）（以下简称“落实函”）已收悉。根据落实函的要求，协鑫能源

科技股份有限公司（以下简称“协鑫能科”、“公司”、“发行人”）与保荐机构中国

国际金融股份有限公司（以下简称“中金公司”或“保荐机构”、“保荐人”）等相关各

方对落实函相关问题逐项进行了落实，现回复如下，请贵所予以审核。 

 

说明如： 

本回复报告文件如无特别说明，相关用语和简称与《协鑫能源科技股份有限公司向

不特定对象发行可转换公司债券募集说明书》中各项用语和简称的含义相同。 

本反馈回复中的字体代表以下含义： 

黑体： 落实函所列问题 

宋体： 对落实函所列问题的回复 
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问题 1、请发行人：结合行业状况、下游需求、发行人前次募投项目重卡车换电站

数量多次变更且尚未投产情况，补充说明发行人本次募投项目建设重卡车换电站的必

要性，以及募集资金规模的合理性。同时，请保荐人发表明确意见。 

回复： 

一、行业状况 

1、换电重卡行业状况 

根据中汽协相关数据，2021 年和 2022 年，国内重卡销量分别约为 140 万辆和 67

万辆1。根据相关研报数据，预计 2023 年、2024 年和 2025 年国内重卡销量将分别达到

约 90 万辆、100 万辆和 120 万辆。 

2021 年和 2022 年，国内换电重卡销量分别为 0.32 万辆和 1.24 万辆，增长率接近

300%。与传统燃油重卡相比，换电重卡在碳排放、环境友好、经济性等方面均具有一

定优势；为积极响应国家“双碳”目标，预计未来换电重卡会替代燃油重卡成为主力车

型，换电重卡渗透率将进一步提高。过去两年，国内锂盐价格一直处于高位，导致动力

电池价格居高不下，280 度电重卡动力电池价格（含 PACK）一度超过 40 万元，推高了

换电重卡（含电池）首次购置成本的同时也影响了换电重卡的经济性，一定程度上抑制

了国内换电重卡行业的发展。2023 年 6 月，财政部、税务总局、工业和信息化部联合

制发《关于延续和优化新能源汽车车辆购置税减免政策的公告》，明确延续和优化新能

源汽车车辆购置税减免政策，以支持新能源汽车产业发展、促进汽车消费，对换电重卡

销售具有一定推动作用。 

随着国内锂盐价格的回落，锂电池密度及周转次数提升，续航里程持续提高，以及

重卡车主对经济性要求提升，国内换电重卡销量和渗透率蓄势待发。 

根据相关机构研究报告，2023-2025 年国内重卡及换电重卡销量预测情况如下： 

序号 机构 报告名称 主要内容 

1 民生证券 
《风起云涌 换电重

卡开启高景气赛道》 

换电重卡 23 年超百亿规模，未来 5 年 CAGR 超 65%。 

2023-2025 年换电重卡销量预计 2.40 万辆、5.63 万辆、9.86

万辆。 

2 华安证券 
《周期复苏与出口增

加，重卡龙头双双受
预计 2023-2025 年重卡销量约为 90 万、100 万、120 万辆。 

 
1 2022 年重卡销量较 2021 年大幅下降，主要是由于：1、重卡国五上牌时间在 2021 年末到期，主机厂优惠促销力度

较大，导致 2022 年市场提前透支；2、国内人员出行收到限制，经济呈现波动趋势。 
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序号 机构 报告名称 主要内容 

益》 

3 华宝证券 

《换电重卡：经济性+

政策驱动下，渗透率

有望快速提升》 

预测 2023-2025 年换电重卡销量为 3.1/5.0/8.9 万辆，渗透率

将会不断提升。 

4 国金证券 

《重卡与叉车，交通

领域燃料电池经济性

及潜在市场空间分

析》 

预计 2023-2025 年重卡销量增速分别为 25/20/20%。根据

2022年67.2万销量，预计2023-2025年分别为84/100.8/120.96

万辆。 

5 国海证券 

《换电重卡行业深度

报告： 

迈向“双碳”重要抓

手，提速渗透拥抱成

长蓝海》 

2023-2025 年换电重卡销量预计 2.7 万辆、6.2 万辆、11.1 万

辆。 

公司管理层根据相关数据测算，预计 2023 年、2024 年和 2025 年国内换电重卡销

量将分别达到 2.3 万辆、5.0 万辆和 12.0 万辆。具体测算过程如下： 

项目 2022 年 2023 年（E） 2024 年（E） 2025 年（E） 

重卡销量 67.0 90.0 100.0 120.0 

新能源重卡/重卡

比例 1 
3.8% 5.0% 10.0% 20.0% 

新能源重卡销量 2.6 4.5 10.0 24.0 

换电重卡/新能源

重卡比例 2 
48.6% 50.0% 50.0% 50.0% 

换电重卡销量 1.2 2.3 5.0 12.0 

换电重卡/重卡比

例 
1.9% 2.5% 5.0% 10.0% 

注 1：根据《新能源汽车产业发展规划》（2021-2035 年），到 2025 年新能源汽车新车销售量达到汽

车新车销售总量的 20%左右，因此假设 2023 年-2025 年保持平滑、持续增长，分别为 5%、10%、

20%； 

注 2：假设 2023-2025 年换电重卡/新能源重卡比例与 2022 年保持一致，约 50%。 

整体上看，预计 2023 年、2024 年和 2025 年国内换电重卡新增销量分别约为 2-3

万辆、5-6 万辆和 10-12 万辆。 

2、重卡换电站行业状况 

目前，重卡换电站运营商数量较少，主要包括启源芯动力、协鑫能科、万物友好和

三一。根据启源芯动力官网数据，截至 2023 年 2 月启源芯动力在建及建成商用车充、

换电站 260 多座，主要分布于河北、内蒙、山东、天津、山西等省份，万物友好和三一

已投运的商用车换电站数量尚未有公开数据披露。 

二、重卡换电站下游需求 
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当前换电重卡的主要使用场景为封闭半径内的短倒场景，换电重卡日均行驶里程通

常超过 250 公里，月行驶天数超过 25 天。公司拟建的重卡车换电站单站备用电池数量

约 7 块，因重卡车电池容量较大，充电时间较长，同时重卡车单日换电次数较频繁。公

司单个重卡车换电站设计每天为 40 辆重卡车提供换电服务，各项财务指标即可符合可

研报告相关经济性要求。 

假设 2023年、2024年和 2025年换电重卡新增销量分别为 2-3万辆、5-6万辆和 10-12

万辆，据此计算对应换电重卡的新增需求量分别约为 600 座、1,350 座和 2,750 座，合

计约 4,700 座。 

公司前次募投和本次募投合计拟新建 135 个重卡换电站，且该 135 个站建设周期合

计为 3 年，占未来重卡换电站年新增量和总新增量的比例均较低；公司 135 个换电站预

计累计可服务换电重卡约 5,400 辆，考虑到建设周期 3 年，占未来换电重卡年新增量和

总新增量的比例均较低。 

三、发行人前次募投项目重卡车换电站数量多次变更且尚未投产情况 

1、前次募投项目重卡车换电站数量变更的情况 

“新能源汽车换电站建设项目”原计划新建约 300 个乘用车换电站和 185 个重卡车

换电站，合计 485 个换电站。2022 年 5 月，一方面，考虑到动力电池价格较高且持续

上涨，公司新增“车电分离”模式，单站所需动力电池数量和投资规模增加。“车电分

离”是指车主向整车制造企业购买不含电池的整车，通过向电池运营商支付电池的租赁

费用以获得电池使用权的一种模式，是在换电模式基础上衍生出的一种新模式，在该模

式下可实现新能源车车身和电池产权分离，新能源车车主在享受车辆高效补能等优点的

同时，还可显著降低车主初次购车成本。另一方面，由于前募实际募集资金低于预计募

集资金，因此公司对换电站实施数量进行调整。调整后，公司拟新建约 237 个乘用车换

电站（其中车电分离模式 41 个）和 170 个重卡车（其中车电分离模式 11 个）换电站，

合计 407 个换电站。 

2022 年 8 月，公司对一期、二期换电站项目进行整体规划调整，考虑到：①锂盐

和动力电池价格持续高位，客户对“车电分离”模式需求更大，公司继续提高“车电分

离”模式换电站比例；②根据当时的行业形势，换电出租/网约车的经济性已被市场接

受，渗透率较商用车高很多，客户需求更为迫切，加之乘用车以开城模式推广，落地推
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进快于商用车；③为了更好区分一期、二期换电站项目，将一期项目重心定位于乘用车

换电站，及已进入开工准备阶段的商用车换电站，二期项目重心定位于立项阶段的商用

车换电站；因此公司调整一期项目为新建约 248 个乘用车换电站（其中车电分离模式

78 个）和 47 个重卡车换电站（其中车电分离模式 25 个），合计 295 个换电站。 

2、前募投产情况 

截至 2023 年 5 月 31 日，公司“新能源汽车换电站建设项目”整体未达到预定可使

用状态，但部分换电站已建成并投运，已投运换电站合计 66 座，充电桩 65 个，在建换

电站超过 100 座，占“新能源汽车换电站建设项目”拟建换电站比例约 60%。 

四、补充说明发行人本次募投项目建设重卡车换电站的必要性，以及募集资金规

模的合理性 

2023 年、2024 年和 2025 年，国内换电重卡销量预计将分别达到 2-3 万辆、5-6 万

辆和 10-12 万辆。假设单个重卡车换电站的设计每天为 40 辆车提供换电服务，2023 年、

2024 年和 2025 年换电重卡的新增需求量分别约为 600 座、1,350 座和 2,750 座，合计约

4,700 座。公司“新能源汽车换电站建设项目”和“协鑫电港项目（二期）”分别拟新建

47 个和 88 个重卡车换电站，合计为 135 个重卡车换电站，占重卡车换电站未来三年新

增需求的比例较低，不到 3%。 

与此同时，目前重卡换电站同行业竞争对手主要包括启源芯动力、万物友好和三一，

已投运的商用车换电站数量均较少，不会对公司重卡换电站的发展造成重大影响。 

综上所述，本次募投项目建设重卡车换电站具有必要性，募集资金规模具有合理性，

产能过剩风险较低。 

五、请保荐人发表明确意见 

（一）核查程序 

针对上述事项，保荐人和申报会计师履行了以下核查程序： 

1、查阅相关研究报告，了解换电站市场空间、重卡车最新发展状况等情况； 

2、查阅前次及本次募投项目可行性分析报告，了解两次募投项目建设周期； 

3、进行网络检索，访谈发行人管理层和相关负责人，了解同行业竞争对手对应地

区建成、在建以及计划建设。 
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4、访谈发行人管理层和相关负责人，了解募投项目的建设进度安排或开发进度安

排、资金使用计划； 

5、查阅相关研究报告，了解换电站等行业市场空间、行业竞争等情况； 

6、查阅申报会计师出具的前募鉴证报告，复核发行人换电站支出明细。 

（二）核查意见 

经核查，保荐人认为：未来国内换电重卡以及重卡换电站市场需求较大，国内竞争

对手较少，本次募投项目建设重卡车换电站具有必要性，募集资金规模具有合理性，产

能过剩风险较低。 
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（本页无正文，为协鑫能源科技股份有限公司《关于协鑫能源科技股份有限公司向不特

定对象发行可转换公司债券的上市审核委员会审议意见落实函的回复》之签章页） 

 

 

 

 

 

法定代表人签名：                  

              朱钰峰 

 

 

协鑫能源科技股份有限公司 

年    月    日 
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发行人董事长声明 

 

本人已认真阅读关于协鑫能源科技股份有限公司向不特定对象发行可转换公司债

券的上市审核委员会审议意见落实函的回复的全部内容，确认本次落实函的回复内容真

实、准确、完整，不存在虚假记载、误导性陈述或者重大遗漏。 

 

 

董事长签名：                   

           朱钰峰 

 

 

 

 协鑫能源科技股份有限公司 

年    月    日 
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（本页无正文，为中国国际金融股份有限公司《关于协鑫能源科技股份有限公司向不特

定对象发行可转换公司债券的上市审核委员会审议意见落实函的回复》之签章页） 

 

 

 

 

保荐代表人：                                             

                           冯进军                卞  韧 

 

 

 

 

 

中国国际金融股份有限公司 

年    月    日 
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保荐人法定代表人声明 

 

本人已认真阅读协鑫能源科技股份有限公司本次上市委审议意见落实函的回复的

全部内容，了解报告涉及问题的核查过程、本公司的内核和风险控制流程，确认本公司

按照勤勉尽责原则履行核查程序，上市委意见落实函的回复不存在虚假记载、误导性陈

述或重大遗漏，并对上述文件的真实性、准确性、完整性、及时性承担相应法律责任。 

 

 

 

 

法定代表人： __________________ 

沈如军    

 

 

 

中国国际金融股份有限公司 

年    月    日 
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